

10.2. *Las primeras redes de teléfonos en la comarca del Baix Camp.* Emilio Borque (Foro Histórico de las Telecomunicaciones).

La primera red pública de telefonía en Reus inició su andadura en 1898, pero se tiene constancia que anteriormente se construyeron otras líneas y redes municipales y particulares que llegaron a unir poblaciones de la comarca como Riudoms y Montbrió entre otras. En el presente trabajo se revisan documentos que nos permiten reconstruir estas primeras redes y su evolución, en especial la red municipal administrada por el electricista de Reus Rafael Aranda, que unía el Hospital Civil, los fielatos y otras dependencias municipales, como el arquitecto municipal. Se hace también un repaso de los primeros aparatos y las huellas gráficas que el tiempo nos ha dejado y se localizan las distintas sedes telefónicas hasta la implantación del servicio telefónico automático en la ciudad de Reus en 1953, como pueden ser la central instalada en 1898 por la compañía "La Regional

Telefónica”, el locutorio de la central interurbana de la Compañía Peninsular de Teléfonos o la primera central manual gestionada por la Compañía Telefónica Nacional de España.

10.3. *La primera central telefónica automática de España: Balaguer (1924).* Jose R. Iglésia, Emilio Borque i P. Soler (Foro Histórico de las Telecomunicaciones).